

EDITO....

Bonjour à tous,

Après cette pause estivale nous sommes heureux de vous souhaiter une bonne rentrée en écriture et à travers les différents ateliers et manifestations que vous organisez au sein de vos associations.

Nous vous donnons rendez-vous pour la RENCONTRE ANNUELLE DES ASSOCIATIONS le **samedi 6 décembre 2025 au Centre Grand Villiers à Orléans**. Il sera également possible pour ceux qui ne pourraient pas se déplacer de participer à cette rencontre en visio !

Pour ceux ou celles d'entre vous qui utilisent les réseaux sociaux nous vous rappelons la nécessité de faire vivre le groupe VIVRE ET L'ECRIRE sur FACEBOOK. Nous vous invitons à vous y rendre régulièrement. Vous pouvez nous envoyer les informations que vous souhaitez publier plus largement.

Sylviane PATRON, Présidente

Nos dernières parutions chez L'Harmattan

Depuis le dernier livre d'Armand Vial paru en novembre 2024, pas de nouvelle parution. Mais... de nouveaux manuscrits sont arrivés qui devraient déboucher sur de nouvelles sorties.

D'ici la fin de l'année, le récit d'un itinéraire de vie depuis les cités HLM de Seine-Saint-Denis jusqu'à une nouvelle étape en province, en passant par le Canada. *Péripéties d'un baroudeur (Itinéraire d'un enfant mal barré)*

Et des projets prometteurs pour 2026, dont un livre collectif de textes recueillis sur des salons du livre.

A suivre donc...

Un peu d'histoire :

Vivre et l'Ecrire Fédération – Les Archives

Le long travail de tri des archives, quand nous avons dû quitter le Centre Recouvrance, a été un déchirement, il faut le reconnaître. Mais il a été aussi l'occasion de replonger dans les origines de Vivre et l'écrire, ce désir passionné de connaître et faire connaître l'expression des adolescents. Certains de ces « ex-jeunes » ont souhaité reprendre leurs écrits et, pour eux aussi, cela a été un retour en arrière plein d'émotion. Voici ce que nous écrit Marion, après la récupération de tous ses carnets :

« J'ai retrouvé des traces de mon cheminement, des noms, des anecdotes, de grandes douleurs, des fous rires, des réponses à certaines de mes questions... J'ai ainsi pu mesurer le chemin parcouru depuis mes 17 ou 22 ans, avec des éléments saillants. Je me suis reconnue, mais "guérie" sur certains points, encore fidèle à moi-même sur d'autres, et, surtout, je réalise à quel point l'écriture a toujours tenu une place essentielle pour moi.

Je suis donc très heureuse de ces "retrouvailles" et poursuivrai à mesure ma relecture, lorsque l'envie m'en viendra. (...)

J'ai également trouvé une petite note de Pierre de Givenchy, parmi les papiers. Cela m'a aussi ému car je m'étais toujours demandé si mes carnets/cahiers avaient été lus, ce qui avait donc été le cas. »

Oui, chers déposants, à Vivre et l'écrire les écrits que vous nous avez confiés ont été lus, avec attention et respect.

Agnès Royer, pour le groupe Archives

APPEL A PROJET pour un « CALENDRIER poétique 2027 »

Chaque association est invitée à envoyer **au plus tard pour le 1^{er} décembre 2025**, à l'adresse mail contactfederation@vivreetlecrire.fr, une photo illustrant quelques vers ou prose poétiques écrits dans vos ateliers respectifs. L'idée générale étant « A chaque mois, sa photo et son poème » pour enchanter la nouvelle année. Celui-ci paraîtra dans la prochaine lettre de la Fédération du mois de janvier.

LE COIN DES PHOTOS



18^{ème} Salon à Orléans
Lire et Ecrire tout au long de la Vie
« Jours de Fête »

VEE à Orléans
Stand à Rentrée en Fête 2025

Une association à la parole

Le Groupe VE sur le Rhin redémarre....

Après une année scolaire 2024/2025 assez mouvementée, le groupe redémarre avec trois adultes et 5 ou 6 jeunes très motivés. Les activités mensuelles ont pu reprendre dès le milieu de l'été avec au mois d'août avec un atelier d'écriture au parc des Contades à Strasbourg. Puis en septembre lors de la manifestation « Strasculture », la découverte des stands, de jeux et de lots à gagner. Toujours en septembre nous avons organisé un atelier d'écriture dans un salon de thé « la Belle Pause ». En octobre les jeunes ont pu découvrir des œuvres au Musée d'Art moderne et participer à des cours de dessin et nous avons visité la médiathèque Olympe de Gouge avec un bibliothécaire à la suite de laquelle un temps d'atelier a été proposé. En novembre pour le Festival du livre qui a lieu à Colmar nous organiserons un atelier d'écriture.

Bientôt en projet sur le site internet de Vivre et l'Ecrire Fédération une page de Vivre et l'Ecrire sur le Rhin dans laquelle vous pourrez retrouver toutes les activités de l'année prochaine.

Ludmilla Faugères-Fermé, Référente et animatrice de VE sur le Rhin

TEXTES ECRITS TOUT AU LONG DE LA VIE – Salon de Pithiviers Mars 2025

« Je feuilletais un beau livre aux belles illustrations, quel émerveillement ! Toutes ces couleurs ! Le thème, c'est l'arbre... Quelle belle idée, rendre hommage aux arbres. Ma fille s'impatiente, elle sait bien, elle connaît sa mère... qui s'attarde sur chaque livre, essaye de tout lire, de se nourrir de tous ces textes... Elle trépigne... « Maman ! Tu as vu tous les stands ! On va y passer des heures ! Allez viens ! » Et puis, à son tour, lasse, de guerre lasse, elle prend un livre, le feuillette, un livre avec une ribambelle de fourmis en file indienne qui se suivent sur plusieurs pages, elle tient le livre fermement, se laisse happer par la lecture et tout à coup ces fourmis en marge des pages se mettent à grimper sur sa main gauche. « Mais c'est pas possible ! Maman regarde. » Les fourmis, au pas cadencé, continuaient de grimper sur l'avant-bras... Elle secoua son bras, lâcha le livre et partit en courant. Un salon du livre plus vrai que nature... »

Laurence (48 ans)

« Elle me sauve de mon malheur, elle me sauve de ma tristesse. Elle me permet d'écrire et de continuer à vivre. Je l'adore même si parfois c'est trop. Oui parfois elle est trop là. Elle me fait tourner en bourrique. Pourtant je ne pourrais pas vivre sans elle... Mon imagination. »

Timéa (12 ans)

INFO Dates à retenir :

CA VEE : 9 janvier 2026 en visio
CA VEF : 16 janvier 2026 en visio
AG VEF : Samedi 14 mars 2026 en présentiel

CA VEE : 27 mars 2026 en visio

DES NOUVELLES EN BREF....

Vivre et l'Ecrire en Yvelines vous propose un **atelier d'écriture en distanciel** « **Plaisir d'Ecrire** ». Comme son nom l'indique il s'agit bien du maître mot de cet atelier dans lequel il reste des places. Petits jeux d'écriture, inducteurs divers et variés, il se déroule en trois temps sur une période de deux heures. N'hésitez-pas à en parler autour de vous.